

CHRONICON

GENERALIA

Diebus 5, 6 et 7 mensis Augusti habitum est in abbazia Bernensi Capitulum provinciale pro circaria Brabantica.

Sequentes quaestiones propositae sunt deliberationi congregationis :

Designatio Definitorum pro Circaria Brabantica.

Tempus durationis Novitiatus in Circaria Brabantica.

Modus eligendi delegatum a Conventu ad consilium Abbatis.

De benedictione hebdomadaria locorum Conventus secundum formulas in Processionali praescriptas.

De tollerando vel prohibendo « Radio » in cubiculis confratrum conventualium.

De assistentia Lectorum ad Summam Missam et Vesperas, diebus quibus praelectiones non habent.

De observantia voti paupertatis, praesertim a confratribus in ministerio expositis.

De horum annuo secessu.

De observantia legis ecclesiasticae gestandi habitum religiosum.

De obligatione celebrandi quotannis quatuor Missas pro fundatoribus et benefactoribus.

De Mandato Pauperum, in ultima editione Processionalis omisso.

De examinanda possibilitate et opportunitate edendi O. N. Missale parvae formae (vel Supplementum ad Missale romanum), ad usum juniorum fratrum, alumnorum collegiorum O. N., tertiariorum ac fidelium ecclesias nostras frequentantium.

Movetur dubium sequens : Diebus S. Marci et Rogationum, praescribit Directorium Mechlin. missam *Exaudivit* ante Processionem. Juxta nostrum Directorium, ad normam Libri Ceremoniarum, praescribitur Missa de Sancto, si quae occurrat hac die. Quid in ecclesia, abbatali et parochiali simul, faciendum ?

AUSTRIA.

Abbatia Wiltinensis.

Die beiden Tageszeitungen des Werdenfelser Landes im bayerischen Hochland, « Garmisch-Partenkircher Tagblatt » Nr. 146 und der « Werdenfelser Anzeiger Nr. 72. veröffentlichten nachstehenden Artikel aus der Feder des Historikers, Herrn Carl B. Lievert, Partenkirchen :

Die Prämonstratenser-Chorherrenabtei Wilten-Innsbruck und deren Abt Conradus II. der Partenkircher.

BELGIUM.

Abbatia Averbodiensis.

Dans la *Revue d'Histoire ecclésiastique*, t. XXXII, 1932, p. 329-341, M. Pl. Lefèvre, O. Praem., publie une note très intéressante sur *La valeur historique d'une enquête épiscopale sur le miracle eucharistique de Bruxelles en 1370*.

L'acte dont il s'agit — une *Informatio* de 1402, qui est publiée page 342 et suiv., — et auquel en 1870 on dénia toute authenticité, est remis en honneur par notre confrère. « Tout en admettant la prévention courante contre les Juifs à cette époque, il semble difficile, dans l'état actuel de notre documentation, de s'inscrire en faux contre leur culpabilité. Il faudrait pour cela faire appel à une série d'hypothèses objectivement incontrôlables. L'enquête permet en outre d'établir comme reçue, à l'aurore du XV^e siècle, la croyance au miracle eucharistique, survenu lors du crime de la profanation des hosties consacrées. Mais de là, à prétendre que le prodige est historiquement prouvé, il y a de la marge. Ni le texte de l'enquête de 1402, ni la tradition antérieure n'autorisent de faire ce pas. »

A. E.

A la scéance du mois d'avril de l'Académie royale d'Archéologie de Belgique, M. Placide Lefèvre, O. Praem., fut nommé membre titulaire de cette association.

A. E.

In de vergadering van den Historischen Kring « De Zuider Kempen », op 23 Juli te Meerhout gehouden, vertelde E. H. Em. Valvekens, o. Praem., over *Oostham als middenpunt van rebellie tegen Spanje* : Een graag aanhoorde brok uit de geschiedenis van het aandeel van geestelijke elementen in den zestiende-eeuwsche opstand tegen Spanje.

A. E.

* * *

Abbatia Parcensis.

Monsieur le chanoine van Lantschoot vient de dresser les tables du « *Museon* » des années 1882 à 1932, VIII-144 p. Louvain. Ce travail rendra de grands services à ceux qui voudraient savoir ce qui s'est publié dans cette revue savante, pendant les 50 premières années de son existence.

Monseigneur de Harlez a été le fondateur et l'âme de cette publication jusqu'à sa mort en 1899, mais elle passa par différentes péripéties dans les cours de son existence, changeant de programme, de titre ou de sous-titre.

A Monseigneur de Harlez succédèrent comme directeurs Messieurs les professeurs Colinet et de la Vallée Poussin ; elle est aujourd'hui dirigée par Monsieur le chanoine Lefort, professeur à l'Université. Sa vitalité, jadis discutée, a repris une vigueur nouvelle.

Les savants belges et étrangers en ont fait l'organe de leurs travaux scientifiques, ce qui lui donne une valeur incontestée. Les différentes phases par lesquelles a passé la revue du « *Muséon* » rendent plus intéressante encore publication des tables, depuis son origine.

La direction décida, en 1929, la création d'une *Bibliothèque du Museon*,

réservée aux textes et aux travaux dont l'étude dépasse les limites de ce que l'on peut raisonnablement admettre dans un périodique. La *Bibliothèque* forme donc une série libre et indépendante. Le premier volume, paru en 1929, a pour titre : *Recueil des colophons des manuscrits chrétiens d'Égypte*, par A. van Lantschoot. Les volumes 2 et 3 sont actuellement sous presse, et les présentes tables en forment le volume 4.

Ce volume contient 1° la table de correspondance des tomes ; — 2° la table des matières par années ; — 3° la table des matières par noms d'auteurs ; — 4° les tables des matières par ordre systématique : A : les textes édités, — B : les travaux. Outre ces tables l'auteur a donné une chronique scientifique, la nécrologie, et une liste des ouvrages recensés. Il termine par le recensement des « Miscellanées » qui s'ajoutèrent au *Museon* de 1888 à 1890 et qui n'eurent que 13 fascicules.

Cette publication présente un grand intérêt pour la science, nous en félicitons l'auteur.

Q. G. N.

Les fascicules XXXV et XXXVI du *Dictionnaire d'Histoire et de Géographie ecclésiastiques* viennent de paraître en un volume de 537 colonnes. C'est la fin du tome VI.

158 notices sur différents personnages continuent la série commencée dans le volume précédent. Sur 158 notices du présent numéro, M. van Lantschoot, o. Praem. en a écrit 86 et M. Versteyleen, O. Praem., 5.

En plus, M. Van Lantschoot a fait 16 notices sur d'autres personnages ou endroits et M. Versteyleen en a fait 12. Parmi celles-ci, citons celle sur l'ancienne abbaye de *Basse-Fontaine* (Bassus Fons), au diocèse de Troyes, département de l'Aube. Cette abbaye fut fondée en 1143 par l'abbaye de Belloc. Un des abbés, au XVI^e siècle, fut successivement évêque de Senlis, puis de Troyes. La liste des abbés est très embrouillée ; il n'y a pas de certitude à ce sujet. Basse-Fontaine fut supprimée à la révolution française.

Signalons aussi une intéressante notice, faite par M. Lefèvre, O. Praem. de l'abbaye d'Averbode, sur *Baudouin de Ninove*, religieux prémontré de l'abbaye de ce nom, une filiale de l'abbaye du Parc. Baudouin de Ninove écrivit une histoire générale, qui ne manque pas d'intérêt pour ce qui regarde son époque. Un manuscrit de cette chronique est conservé à l'abbaye d'Averbode : un autre à l'abbaye de Tongerlo.

Q. G. N.

In Taxandria, gedenkschriften van den Koninklijken Geschied- en Oudheidkundigen Kring van de Antwerpsche Kempen, nieuwe reeks, IV, 1932, blz. 54-60 publiceerde J. E. Jansen, O. Praem. enkele dokumenten :

- a) Een lijst der Pastoors van Veerle en Vorst.
- b) Een brief der relikwiën van het H. Kruis van Mol en Geel 1688.
- c) Iets over veeplag te Westerloo. 1682.

A. E.

Voor de vergadering der Provinciale Commissie van Geschiedenis en Folkloristische Opzoekingen en van Taxandria, te Turnhout vereenigd op 14 Juli, hield E. H. E. Jansen, O. Praem., eene zeer interessante lezing over de *Veldkapellekens in de Kempen*. Vergadering beoogde een samenwerken tot stand te brengen om de kapellekens beter te bewaren en om alles te verzamelen wat

op geschiedkundig en folkloristisch gebied het verleden dezer bedehuisjes omringt.

A. E.

Abbatia Tongerloensis.

In *Musica Sacra*, XXXIX^e jaar, 1932, blz. 11-28 liet E. Borremans, O. Praem., een artikel verschijnen over het « *Laetabundus-Proza van Kerstmis* » naar Praemonstratenser tekst en melodie. Geïnsisteerd wordt op de chromatische overlevering welke hier bewaard bleef.

A. E.

The Irish Rosary (Dublin) publie depuis le nouvel an une série d'articles du Fr. Aldéric (A. O'Flanders) : *Links between Ireland and Flanders*, avec une préface du R. P. Stephen Brown, S. J., de Rathfarnham (Dublin).

N^o de janvier, *The Irish Franciscan College at Louvain*; pp. 17-26;

N^o de février, *Other Irish colleges and convents in the Netherlands*; pp. 105-109;

N^{os} de mars et d'avril, *Illustrious Irishmen in Belgium*; pp. 232-237 et 311-315. avec une courte notice biographique du R. P. Patrice Maguire, premier irlandais de l'abbaye de Tongerlo.

N^o de juin, *Irish military associations in Belgium. I. An Irish Legion in the Spanish Netherlands*, pp. 445-451.

N^o d'août, II. *The Wild Geese in Flanders*, pp. 603-611.

N^o d'octobre, *The Irish Benedictine Abbey at Ypres*, pp. 787-793.

A. E.

In *Taxandria*, Nieuwe reeks, IV, 1932, blz. 39-53, levert A. Erens, O. Praem. eene bijdrage met titel : *Schoolmeester-koster te Tongerlo in de XVII^e en XVIII^e eeuwen*. Bijdrage is bedoeld als materiaalverzameling voor een diepere studie van het onderwijs in de Antwerpsche Kempen, in vroegere tijden.

H. L.

A die 29 Augusti ad 1 Septembris habiti sunt in abbatia Tongerloensi « Dies Mariales » ad studium Marialogiae fovendum.

Præerant coadunationi Amplissimus Dominus Hugo Lamy, abbas Tongerloensis et Reverendissimus Dominus Bittremieux, professor in Alma Universitate Lovaniensi.

Series conferentiarum haec erat :

Quoad doctrinam :

Principium universalis participationis Mariae cum Christo, a Rev. Dno Bittremieux.

De nova Eva in Sacra Scriptura, a R. P. Sagaert, O. F. M.

De nova Eva in veteri traditione catholica, a R. D. Feron, professore in Seminario majori Roermondensi.

De participatione novae Evae in tota oeconomia salutis, a R. D. Mulders, professore in Seminario majori Bredensi.

De Maria Regina juxta Christum Regem, a R. D. Derckx.

Anal. Praem.

Quoad praxim :

Sequela practica doctrinae de Maria, Nova Eva in Liturgia, a R. P. Franco de Wyels, O. S. B.

Sequela practica doctrinae de Maria, Nova Eva, in ascesi medievali, a R. P. Al. Janssens, S. J. M. (Scheut).

Sequela practica doctrinae de Maria, Nova Eva, juxta Beatum Gr. de Montfort, a R. P. Bonsel, S. M. M.

Sequela practica doctrinae de Maria, Nova Eva, juxta S. Alphonsum a Li-guori, a R. P. De Brandt, C. ss. R.

A. E.

Voor zijn Drunensche geloovigen schreef Pastoor P. Th. Goossens een aardig werkje : *Ons Parochieboek* (Drunen, 1932). De betrekking, waarin deze parochie eertijds tot Tongerloos stond, is goed uiteengezet. Het portret van Pastoor Bonifacius Beerenbroek (1791-1811) werd erin opgenomen, alsmede een groot gedeelte uit zijn interessant dagboek over de jaren 1793-1796.

H. H.

A l'occasion du Congrès d'Art et d'Archéologie, tenu à Liège au mois d'août, M. Jules Borremans, Ord. Praem., présente à la section de musicologie une étude fort écouté sur les *mélodies chromatiques du chant grégorien en général, et plus particulières au chant des Prémontrés*. Nous comptons pouvoir publier cette étude dans notre revue.

A. E.

CECOSLOVACIA.

Doxan.

In der : « Zena » (Frau) vom 2. 3. 1932 sind 2 Bilder von D.

Im : « Prazsky Vecernik » Nr. 27 vom 3. 2. 1932 schreibt der Abgeordnete Wenzel Myslivec über D. (mit Bild).

A. S.

* * *

Abbatia Jaszoviensis.

« Kvitko » Ig. VII. Nr. 27, (1932) Beilage zum sonntäglichen « Ceske Slovo ».

A. S.

* * *

Abbatia Neureisch.

Im : « Apostolat w. Cyrila a Metodeje » 2. Heft (1932) veröffentlicht Dr. Zurek, O. Praem. einen Artikel : « Die Missionare unserer Landsleute in Rumänien ».

A. S.

* * *

Abbatia Strahoviensis.

In : « Zena » veröffentlicht Ludolf Czermin, O. Praem. : « 125 jährigen Bestand des Hradschiner Blindeninstitutes » mit einem Bilde des H. Praelaten Zavoral.

Über den Heiligenberger Propst Puda siehe « Lid » (Das Volk) Nr. 35 vom 12. 2. 1932.

Laut Mitteilung aus Bukarest übergab eine Deputation des Verbandes der rumänischen Journalisten, mit dem General Manolescu an der Spitze, dem H. Prälaten Dr. Zavoral das Diplom der Ehrenmitgliedschaft, siehe Prazsky Vecernik Nr. 233 vom 10. 10. 1931.

In der « Bohemia » vom 15. 5. 1932 behandelt Ferdinand Deml die Sage vom kopflosen Reiter O. Praem.

Jubilaeum Sacromontanum. Ordo noster, qui cultum Divinum fovit, etiam loca specialiter Deiparae dedicata magnificis ecclesiis ornat et peregrinationibus sacris attolebat. Sic monasterium quondam Gradicense (Hradiste) in archidioec. Olomuc. magnificum templum Beatae Mariae Praemonstratensi a 1679 aedificavit parva capella sublata quae ab a. 1632 in hocce monte stabat. Deleto monasterio gradicensi per decretum imperatoris Josephi II, a. 1846 suscepit canoniam Strahoviensis procuracionem Montis Sacri, quem canoniam Gradicensam omnibus viribus sublevavit. Inde abbas Strahoviensis accepit titulum « Abbatis Sacromontani ». Anno 1732 — anno currente ante duo saecula — imago B. Mariae Virginis cum Jesu infante coronis aureis Roma a capitulo Vaticano delatis coronata et simul iubilaeum centum annorum fundationis huius celeberrimi loci solemniter celebratum; a 1748 ecclesia Sacromontana basilicae Sanctae Mariae Maioris Romae est incorporata. Fama huius templi sublato Gradicio successu temporis periit, sed ab a. 1846, quo Strahovia curam eius suscepit, iterum sublevata est. Ultimis annis eidem contigit, ecclesiam in forma pristina magnifice renovare. Jubilaeum coronationis imaginis thaumaturgae Sacromontanae magna cum gloria, splendidissimo apparatu diebus 13- 23 Augusti h.a. populo, episcopis, abbatibus sacerdotibusque partibus celebratum est.

Gul. ONDK.

* * *

Abbatia Teplensis.

Das Antiquariat R. Andrée, Prag I., Havířská 3, Palais « Praka », bietet in Katalog 44, Nr. 1725 um 200 Kc. an :

B. Hroznatas... memoriae ad calendas Januarias 1670 expositae, typis archiepiscopalis in collegio Norberti excudebat Paulus Postrihacz 1679, mit Frontispiz, gestöchen von Birckhart, 18°, 193 SS. — Beigebunden : Manuskript geschrieben von Caspar Meinel im Jahre 1741 : Vallis praemonstrata, Dei irrorata, liliis exornata, in qua visitur : Lilium fulmine natum, numine beatum, germine multiplicatum, sanguine purpuratum. Id est ordo candidus Praemonstratensis, per s. Norbertum fulmine prostratum, fundatione per suos filios coelo transcriptos felicitatos. 17 Blätter. Quart Lederband.

In *Unsere Westböhmisches Heimat*, (Staab), 4. Jahrg., 1932, S. 16-19 : Dr. B. Brandl, O. Praem., Prof. in B. Krummau, *Goethes Beziehungen zu Pilsen*. Derselbe in Pilsner Tagblatt, 25. Dezember 1931 : *Goethes Beziehungen zu Pilsen*. Derselbe : *Stift Teplá Goethe-Festschrift 1932* (Octav. 56 Seiten mit Titelbild und 12 Textillustration) Verlag von Theodor Hanika. Marienbad. 1932.

A. S.

In *Westböhmisches Tageszeitung*, 12. Mai 1932, gibt P. Albert Stára einige *Kloster sagen* :

Mühlhausen bei Tabor in Böhmen.

Kloster Himmelpforte in Wien.

Havelberg : Der freigelassene Wende.

Gottesgnaden an der Saale : Laienbruder Dudo.

Ellen bei Düren.

Churwalden im Kanton Graubünden.

Bedburg bei Cleve.

Köln.

Meer : Der Turm von St. Lorenzo.

In *Teperlant*, 24 April 1932 :

Unterzell bei Würzburg : Maria Renata.

Oberzell bei Würzburg.

3 Juli 1932 :

Chotieschau : der Jungfernsprung in Girna.

17 Juli 1932 :

Jerichow : Sage vom Mönch Reitling.

A. E.

GALLIA.

Mondaye.

Le Révérendissime Abbé Godefroid Madelaine †.

Bien que l'âge avancé du vénéré Prélat Madelaine n'autorisât plus l'espoir de le conserver encore pendant de longues années, sa disparition n'en a pas moins produit une impression de profond regret.

Victor Madelaine, né le 14 novembre 1842, à Le Tousneur (Calvados, France) entra, à peine âgé de 19 ans, au noviciat de l'abbaye de Mondaye (diocèse de Bayeux). Le 3 novembre 1861, il y reçut, avec l'habit blanc des fils de saint Norbert, le nom de frère Godefroid. Il prononça ses vœux de religion le 6 février 1864 et fut ordonné prêtre le 23 décembre 1865.

Lors de la résidence de l'abbé de Mondaye, Joseph Willekens, en Belgique, — la politique suivie en France l'avait banni, — Godefroid Madelaine remplit la lourde charge de prieur claustral, jusqu'à ce qu'il fût élu abbé de Frigolet, le 10 octobre 1899. Il fut béni le 14 décembre suivant par Mgr Gouthesoulard, archevêque d'Aix. Sa devise était : *Concordia nectit*.

En 1903, la communauté religieuse de Frigolet fut expulsée par le gouvernement français, et, après avoir acquis les bâtiments de l'ancienne abbaye de Leffe-lez-Dinant, vint s'y installer. Son grand âge l'amena à donner sa démission d'abbé le 15 novembre 1919 et il se retira chez ses anciens confrères de Mondaye, installés en ce moment à Bois-Seigneur-Isaac. Avec eux il rentra en 1921 en France, où les religieux réintégrèrent les anciens bâtiments claustraux de Mondaye. Il y consacra ses dernières années à la réédition de sa vie de Saint Norbert.

Le Révérendissime Prélat Madelaine avait été nommé chanoine honoraire d'Aix en 1904 et, en 1911, de Bayeux.

Ses dernières années ne furent pas inactives. Alors que l'âge et les fatigues d'une vie laborieuse lui permettaient un repos bien mérité, le vénérable vieillard trouvait encore le moyen de prêcher des retraites à des communautés

religieuses, de travailler à la réédition de sa *Vie de Saint Norbert* et il était, pour ses jeunes confrères, qui l'aimaient beaucoup, un guide et un conseiller aussi dévoué qu'éclairé.

Jusqu'à la fin, il garda la lucidité de sa belle intelligence et s'est éteint doucement, sans maladie ni agonie, dans la 90^e année de son existence bénie.

Aux obsèques, célébrées solennellement à l'abbaye de Mondaye, le mercredi 28 septembre, par le Révérendissime Abbé Auvray, assistaient Son Excellence Monseigneur l'Evêque de Bayeux, les Révérendissimes Abbés de Tongerlo et de Leffe, une trentaine de chanoines en habit de chœur, un nombreux clergé et une assistance compacte et émue. Au chant des psaumes, selon la liturgie norbertine, le corps fut conduit à sa dernière demeure et il repose dans le petit cimetière de l'abbaye. Mais déjà, nous en avons la ferme confiance, sainte Thérèse de l'Enfant Jésus avait accueilli au Ciel la sainte âme de celui qui fut son confesseur et qui publia la première édition de l'« Histoire d'une âme ».

Les rédacteurs des *Analecta*, en rendant un hommage ému à la mémoire du saint et savant Prêlat Madelaine, s'unissent fraternellement au deuil du Révérendissime Abbé de Mondaye et de sa communauté.

Travaux et publications du Révérendissime Godefroid Madelaine.

1. *Recherches et études sur l'abbaye de Mondaye*, dans *La Semaine religieuse du diocèse de Bayeux*, 1867-1873.

2. *Opinion de S. Norbert sur la fin du monde*, dans les *Etudes religieuses, historiques et littéraires*, t. II, 1868, p. 975-979.

3. *Fêtes de la bénédiction de l'abbé de Mondaye* [Jos. Willekens]. Caen, Chénel, 1873, 8 p.

4. *Essai historique sur l'abbaye de Mondaye de l'Ordre de Prémontré*. Caen, Le Blanc-Hardel, 1874, in-8°.

5. *Manuel du Tiers-Ordre de Saint Norbert*. Caen, Le Blanc-Hardel, 1876, in-8°, 213 p.

6. *Notice biographique sur le Rév. P. Louis-Aimé Auvray, chanoine-régulier prémontré de l'abbaye de Mondaye*. Caen, 1876.

7. *Saint Bernard et Saint Norbert. Etude historique sur l'amitié religieuse de ces deux Saints*. Caen, Chénel, 1876, in-8°, 30 p.

8. *L'abbaye de Prémontré en 1882*. Caen, Le Blanc-Hardel, 1882, in-8°, 16 p.

9. *Histoire de Saint Norbert, Fondateur de l'ordre de Prémontré et Archevêque de Magdebourg*. Lille, Desclée & De Brouwer, 1886, in-8°, XII-560 p. — 3^e éd. Tongerlo, Imprimerie Saint-Norbert, in-8°, 2 vol. de XXIX-299 et 231 p.

10. *Une visite à l'abbaye de Mondaye. Guide du visiteur*. Caen, Domin, 1894, 30 p.

11. *Petite notice sur la fondatrice et le monastère de Mesnil-Saint-Denis*.

12. *La Vie illustrée de Saint Norbert*. Paris, Ricquoin, in-8°, XV-333 p.

13. *A Saint Norbert. Hommage d'un de ses enfants* [Anonyme]. Caen, Domin, 1891, 27 p.

14. *La Révérende Mère Marie de la Nativité, prieure et fondatrice de Mesnil-Saint-Denis, diocèse de Versailles* [Anonyme]. Vanves, Impr. franciscaine, 1912, 59 p.

Le Prêlat Madelaine était fondateur et rédacteur en chef des *Annales des Pères Prémontrés de France*, revue mensuelle qui parut dès 1899 et qui se fonda en 1902 avec *La Divine Hostie*.

GERMANIA.

Brandenburg.

In der Juli-Oktober Nummer des vorigen Jahrgangs, S. 345, brachten wir eine Rezension des Werkes von Schäfer « Märkisches Bildungswesen vor der Reformation ». (Berlin, 1928, Germania Verlag, 126 S., 22 Abb., Preis 5 Mk.). Wie wir inzwischen aus zahlreichen anderen Rezensionen der führenden Fachzeitschriften beider Konfessionen ersehen konnten, war diese Beurteilung zum grossen Teil einseitig, wenn nicht ungerecht. Eine Richtigstellung ist hier eine Pflicht, die uns das Gerechtigkeitsgefühl gegenüber dem verdienten Leiter des Geschichtsvereins « Katholische Mark » auferlegt, zumal da alles was sich wie dieses Werk mit der Geschichte der Diözesen Brandenburg und Havelberg befasst, für unseren Orden von grösstem Interesse ist.

Als Summa Summarum aller Kritiken können wir die wesentlichen und unwiderlegbaren Forschungsergebnisse Schäfers auf folgende Punkte festlegen :

1. dass in allen märkischen Städten vor der Reformation Lateinschulen gewesen sind, aus denen zahlreiche Akademiker hervorgingen, die an den verschiedenen Universitäten studierten und zu einem nicht geringen Teil akademische Grade erwarben.

2. dass unter der märkischen Ordens- und Weltgeistlichkeit, von den Bettelmönchen bis hinauf zu den Bischöfen, zahlreiche hochgebildete Akademiker waren, die ihren kirchlichen und seelsorglichen Pflichten in jeder Weise nachkamen.

3. dass sich der hohe Stand der vorreformatorischen Kultur in den zum Teil noch erhaltenen herrlichen Kunstwerken der Architektur, Skulptur, Malerei usw. überzeugend dokumentiert.

4. dass infolge der Reformation nicht die Kirchliche Kunst jeglicher Art einen schweren Schlag erlitt, sondern auch die Lateinschulen und das universelle Studium der Universitäten.

In den Kritiken finden sich zufällig einige unseren Orden betreffende Notizen :

1310 studierte in Bologna der Brandenburger Domherr Heinrich von Gardelegen, der schon 1307 als « Magister structurae » — also Baumeister — erwähnt wird. (Aus dem kürzlich erschienen Büchlein von Notz : « Der Dom von Ratzeburg » ist zu ersehen, dass ein halbes Jahrhundert früher auch in Ratzeburg ein Praemonstratenser — Dietrich von Büchen — zugleich Domherr und Baumeister gewesen ist. NB. Beide fehlen bei Goovaerts). Von den Brandenburger Domherren sind uns nur vier Inhaber des Magistergrades dem Namen nach bekannt.

...Sehr viel Gewicht wurde im Gegensatz zur landläufigen Meinung auf die Predigt gelegt. In der Gottesdienstordnung der Prämonstratenserkirche auf dem Harlungerberg sind ausser Sonntags über 80 Predigten im Jahr fest vorgesehen, und zwar im 14. und 15. Jahrhundert !

...Die Brandenburger und Havelberger Bischöfe, unter denen Persönlichkeiten waren, die durch hervorragende Bildung glänzten und deren Verordnungen in jeder Weise vorbildlich genannt werden müssen, machten sich um das märkische Kulturleben in hoher Weise verdient... Genannt sei vor allem

Bischof Stephan Bodeker von Brandenburg (1421-59), der eine kostbare hebräische Bibel besass...

... Bischof Konrad von Havelberg ging durch seine Kirchenordnung gegen verschiedene Missbräuche vor, darunter auch gegen den Hexenwahn...

Erwähnt werden endlich auch die *angeblichen* Prämonstratenserinnen von Lindow.

N. B.

* * *

Abbatia Urspergensis.

Das Antiquariat Seuffer & Willi, München 2 NW. Max-Joseph-Strasse 4/II bietet in der neuesten Liste Nr. II an :

Ursberg. Chronikon abbatis Urspergens. Nino rege Assyriorum Magno : usque ad Fridericum II. Romanorum imperatorem. Mit prachtvollem altkolorierten Titelholzschnitt u. Druckerzeichen von Daniel Hopfer u. vielen Initialen u. Diagrammen. Aug. Vind. J. Müller, 1515. 132 unnn. Bll. Fol.

Schweinslederband mit gothischen Pressungen. Mark 80.

Verfasser dieser interessanten Chronik sind Conradus a Liechtenau, Burcardus Biberacensis und Ekkehardus Araugiensis. Erste Ausgabe. Gutes Exemplar in schönem gothischen Einband. Vom obern Rand des Titelblatts ein kleines Stück des weissen Rands abgeschnitten, sonst jedoch gut erhalten.

Prämonstratensiasammlungen ist hier die Möglichkeit gegeben, ein äusserst seltenes Werk zu erwerben.

Partenkirchen.

Carl B. LIEVERT.

* * *

Abbatia Roggenburgensis.

Der Verlag : Martinsbuchhandlung Illertissen in Schwaben bietet als neue Veröffentlichung an zum Preise von Mark 2. — in Leinwand gebunden :

Möhler Justin, O. Praem., *Handbüchlein der Bruderschaft vom guten Tode zu Roggenburg.* Sechste neu bearbeitete Auflage. Das ansprechende Büchlein ist so ganz in der Lage, verinnerlichten Menschen zum reichen seelischen Erlebnis zu werden.

Partenkirchen.

Carl B. LIEVERT.

HOLLANDIA.

Dr. Jan Romein wijdt in zijn *Geschiedenis van de Noord-Nederlandse Geschiedschrijving in de Middeleeuwen* (Haarlem, 1932) een apart hoofdstuk aan den Frieschen kring der 13e eeuw. Deze bestond uitsluitend uit Noord-Nederlandse Norbertijnen. Hun levensloop wordt in het kort naar de bronnen meegedeeld. De opgaven omtrent hun werken, insoover ze in handschrift, uitgave of vertelling bekend zijn, munten uit door nauwkeurigheid. Bij het dateeren van de geschriften toont Romein een scherp kritischen zin. In de waardeering echter openbaart zich een geestesrichting, welke niet tot het wezen van een klooster of het leven van een echten kloosterling vermag door te dringen.

H. H.

Bij gelegenheid van de Amsterdamsche Zomerfeesten stelde de kunsthandelaar P. de Boer (Heerengracht, Amsterdam) een zeer interessante grisaille van Rubens ten toon. Ze stelt den H. Norbertus voor, die met den rechtervoet Tanchelm op den grond gedrukt houdt. De *Nieuwe Rotterdamsche Courant* zegt in haar Ochtendblad van Zondag, 31 Juli 1932 : « Een ten voeten uit frontaal « gestelde Heilige in bisschoppelijk (?) ornaat, die den ongeloovigen Tanchelin, voorover ter aarde geworpen — in verkorting gezien — den voet op « de schouders zet. De groep is statuair opgevat, de plastiek groot en krachtig « (ook van actie : zie het gebaren van den terneergeworpene), het zinnebeeldige, de overwinning van het geloof over het ongeloof, volkomen reëel levend « gemaakt. In den achtergrond onder een hemel met blauwen, groenen en rozen, « een heuvelandschap met boomen. De voorgrond is bruin in bruin geschilderd. « De figuren in witten en grijzen.

« Er bestaat van deze schets een gravure van Petrus Clouwet. Zonder achtergrond, de groep op een sokkel. Zij versterkt het vermoeden van een ontwerp « voor een beeld, dat onuitgevoerd bleef of verloren is gegaan. »

Als bijdrage tot de te veel verwaarloosde iconographie van S. Norbertus willen we hieraan toevoegen, wat A. E. van den Tol in *De Groene Amsterdammer* van 16 Juli 1932 schreef :

« Vervolgens zij een van de nieuwste aanwinsten van dezen kunsthandel genoemd : de grisaille van Rubens : « Zinnebeeldige voorstelling van de overwinning van het Geloof over het Ongeloof », een olieverfschets, die als een « ontwerp voor een statue bedoeld was en waarvan enkele gegraveerde copieën bestaan (een ets van Clouet b.v.). Een bisschopsfiguur met mijter, staf « in de ééne, en monstrans in de andere hand (voorstellende de H. Norbertus, « de Stichter van de orde der Norbertijnen of Premonstratensers) heeft zegend « vierend zijn voet geplaatst op een, in het stof ter neer liggende, ineenggekrompen « athletische mannenfiguur die het hoofd half naar boven wendt.

« Het is een magistrale schets die, voelt men, geheel naar de beeldhouwkunstingever werkelijkking toegedacht werd. Intusschen springt het wel zeer « duidelijk in het oog, dat de liefde en het... geloof van den schilder Rubens « hier meer uitging naar de figuur die het ongeloof moet symboliseren, dan « naar de Heiligefiguur, die het geloof belichaamt. »

H. H.

HUNGARIA

Gödöllő

Der Verein der Katholischen Mittelschulprofessoren von *Budapest* hielt am 5. Mai seine jährliche Wandertagung im Prämonstratenser Gymnasium von *Gödöllő* ab. Über hundert Professoren waren erschienen, an der Spitze der Kreisschuloberdirektor und ein Vertreter des königl. ung. Kultusministers. Die Teilnehmer hörten um 1/2 11 Uhr die hl. Messe an, an die sich die Festsitzung anschloss, die eine grosse Ehrung unseres Ordens bildete. Zuerst wurde das Andenken unseres unlängst verstorbenen Mitbruders, des Univ.-Dozenten und berühmten Physikers Dr. Irenäus *Károly* gefeiert. Ein Vertreter der Budapester Professoren hielt die Festrede und legte am Bilde des Verstorbenen einen schönen Kranz nieder. Unter den Vorträgen sei der Vortrag unseres Rektors

Dr. Patrick Stuhlmann O. Praem. hervorgehoben, der über « *Die Prämonstratenser in der Schule* » sprach. Nach einer Einleitung über die christlich-Katholische Pädagogie überhaupt, schilderte er — angefangen von der Gründungszeit des Ordens bis herauf in die Neuzeit — aus den Aussagen unseres hl. Stifters, der Ordensheiligen und anderer Ordensgrößen die Prinzipien, nach denen die Prämonstratenser Pädagogen ihr Wirken in der Schule einrichten. Diese Prinzipien sind : das freundliche Herablassen zu dem Kinderen, Licht, Liebe und Leben in der Schule, Erziehung zum Kunstverständnis und Verständnis auch der Andersgläubigen, ohne natürlich religiösem Indifferentismus zu huldigen. Über all dies steht bei ihnen aber das höchste Ideal : die Pädagogik des Evangeliums. Die zahlreiche Zuhörerschaft zollte dem interessanten Vortrag reichen Beifall. Das Organ des Vereines und alle Budapester Tagesblätter brachten über die Tagung ausführliche Berichte.

Ae. H.

* * *

Dr. Patricius Stuhlmann, Direktor des Oberrealgymnasiums, Rektor der Erziehungsanstalt « S. Norbert » und des theologischen Seminars, gab im Juni 1932 den Jahresbericht » obiger Anstalten über das Studienjahr 1931-1932 heraus, in welchen Prof. Dr. Remigius Bodnar in einer geschichtlichen Abhandlung über « Herzog Colomann und die Praemonstratenser » und der Rektor über die « Erziehung in der Schule zur caritas socialis » dissertiert. — Zum Lehrkörper gehören 32 Praem. Chorherren, darunter 13 Doktoren der Philosophie oder Theologie, alle staatlich diplomierte Professoren ; ferner sieben weltliche Lehrkräfte. Die ersten vier Klassen des Realgymnasiums waren parallel, die Zahl der Schüler war 553, die der Kleriker 13. — Die Professoren entwickelten eine rege Tätigkeit in verschiedenen kulturellen Vereinen des Landes und der Hauptstadt und trugen in zahlreichen Artikeln in vielen Zeitschriften für Wissenschaft, Kunst und Literatur zur kulturellen Hebung ihres Landes bei. U.a. ist Dr. Remigius Bodnar der Autor der grossen Abhandlung über den Praem. Orden in Katholischen Lexikon. Dr. Aegidius Hermann gab das Resultat seiner Forschungen in den Kriegsarchiven in Reichter unter dem Titel aus : « Der kath. Klerus zur Zeit der österr. Militär-Diktatur und des Absolutismus ». Unter den Schülern die im Realgymnasium Gelegenheit haben, auch vier Welt-sprachen zu erlernen, bestehen mehrere Vereine, wie Marianische Kongregation, Pfadfinderkorps, Studenten-Unterstützungs-Verein, physikalisches Seminar, Sportverein und Musikverein. — Die Bücherei der Professoren hat 5102 Werke in 8502 Bänden, die der Studenten 731 Werke in 1335 Bänden.

Bapt. G.

STUDIA UNIVERSALIA :

Sequentes confratres nuperrime gradus accademicos adepti sunt in universitatibus :

In universitate Lovaniense :

R. D. Lucianus Dils, Averbodiensis, licentiatius in litteris germanicis.

R. D. Evaristus Verstappen, Averbodiensis, candidatus in Philosophia et Litteris, classis : Philologia.

R. D. Joannes Berchmans Laureys, Averbodiensis, S. Theologiae-Doctor.

Pontificio Collegio « Angelicum » Romae :

R. D. Dionysius Burke, S. T. D., ex abbazia West De Pere, Doctor Juris canonici.

R. D. Marcus Steinmetz, ex abbazia West De Pere, S. Th. Doctor.

R. D. Godefridus Sijen, Postellensis, S. Theologiae Licentiat.

In Pontificia Universitate Gregoriana Romae :

R. D. Paulus Gevers, Bernensis, S. Theologiae Doctor.

R. D. Cyrillus Nijss, Tongerloënsis, S. Theologiae Doctor.

R. D. Fulco van der Heijden, Bernensis, S. Theologiae Doctor.

R. D. Benjamin Wambacq, Tongerloënsis, S. Theologiae Doctor.

R. D. Hyacinthus Pijnappels, Bernensis, Baccalaureus Juris Canonici.

In Pontificio Seminario Romano « Apollinaris » Romae :

R. D. Paulus Gerinczy, S. Th. et Phil. D., Jasoviensis, Doctor utriusque juris.